

**SESIONES ORDINARIAS**  
**2012**  
**ORDEN DEL DÍA N° 1038**

**COMISIÓN DE EDUCACIÓN**

**Impreso el día 26 de septiembre de 2012**

Término del artículo 113: 5 de octubre de 2012

SUMARIO: **Conmemoración** del 125° aniversario de la creación de la Escuela Normal Superior “Bernardino Rivadavia”, el día 26 de junio de 2012 y del 100° aniversario del Colegio Nacional “Esteban Echeverría”, el 1° de julio de 2012, de la localidad de Azul, provincia de Buenos Aires. Expresión de beneplácito. **Bidegain**. (4.410-D.-2012.)

**Dictamen de comisión\***

*Honorable Cámara:*

La Comisión de Educación ha considerado el proyecto de resolución de la señora diputada Bidegain por el que se expresa beneplácito y adhesión a los festejos del 125° aniversario de la Escuela Normal Superior “Bernardino Rivadavia” y del centenario del Colegio Nacional “Esteban Echeverría” de Azul, provincia de Buenos Aires, a conmemorarse los días 26 de junio y 1° de julio de 2012; y, por las razones expuestas en el informe que se acompaña, aconseja por unanimidad la tramitación conforme lo establece el artículo 114, segundo párrafo, del Reglamento de la Honorable Cámara, del siguiente

**Proyecto de resolución**

*La Cámara de Diputados de la Nación*

RESUELVE:

– Expresar su beneplácito por la conmemoración del 125° aniversario de la creación de la Escuela Normal Superior “Bernardino Rivadavia”, de la localidad de Azul, provincia de Buenos Aires, celebrado el día 26 de junio de 2012.

\* Artículo 108 del Reglamento de la Honorable Cámara de Diputados.

– Expresar su beneplácito por la conmemoración del 100° aniversario de la creación del Colegio Nacional “Esteban Echeverría”, de la localidad de Azul, provincia de Buenos Aires, celebrado el día 1° de julio de 2012.

Sala de la comisión, 4 de septiembre de 2012.

*Adriana V. Puiggrós. – Alcira S. Argumedo.  
– Eduardo P. Amadeo. – María E. Bernal.  
– Bernardo J. Biella Calvet. – Mara  
Brawer. – Edgardo F. Depetri. – Andrea  
F. García. – Carlos E. Gdansky. – Mario  
N. Oporto. – Horacio Pietragalla Corti.  
– María I. Pilatti Vergara. – Antonio S.  
Riestra. – María L. Storani.*

**INFORME**

*Honorable Cámara:*

La Comisión de Educación al considerar el proyecto de resolución de la señora diputada Bidegain, procede a su modificación de carácter formal, sin afectar su sustancia, por lo que cree innecesario abundar en más detalles que los expuestos en los fundamentos que lo acompañan, haciéndolos suyos.

*Adriana V. Puiggrós.*

**FUNDAMENTOS**

Señor presidente:

La Escuela Normal Superior “Bernardino Rivadavia” de Azul, abrió sus puertas por primera vez hace 125 años, un 26 de junio de 1887, desde allí en forma ininterrumpida desarrolla diversas actividades educativas, culturales, deportivas y artísticas, siempre con el ímpetu renovado en el quehacer formativo.

El nombre de “Bernardino Rivadavia” fue establecido en ocasión del vigésimo quinto aniversario del establecimiento. Existía por ese entonces una comisión de maestros y alumnos “La Sociedad Rivadavia” que funcionaba desde 1907 sostenida por socios internos y externos de la escuela. Esta sociedad (que sería el equivalente a las actuales asociaciones de cooperadoras) gestionó, con el patrocinio de la dirección, ante el Honorable Consejo Nacional de Educación, la imposición del nombre elegido. Habiendo sido aceptado por la superioridad, se colocó el día 26 de junio de 1912 (hace 100 años) en el vestíbulo del edificio un busto en bronce de Bernardino Rivadavia, sobre una columna de mármol, obsequio que la “Sociedad Rivadavia” hizo a la Escuela Normal Mixta de Azul.

Los orígenes de la Escuela Normal Superior “Bernardino Rivadavia” se remontan al período de la organización nacional y del primer andamiaje legal que le dio sustento al desarrollo de la educación pública: la ley dictada el 6 de octubre de 1869 y reglamentada por el decreto del 13 de julio de 1870 que fundaba la Escuela Normal de Paraná, el Reglamento para la Escuela Normal de Maestros de la Provincia de Buenos Aires de 1877 y la Ley de Educación Común, 1.420 de 1886.

Desde su nacimiento, varias generaciones de azuleños y vecinos de otras localidades pasaron por sus aulas. Todos expresan su orgullo por la institución que les brindó las bases de su instrucción y la capacidad de elegir su camino. Muchos de ellos forjaron sus destinos adquiriendo el noble título de “maestros”; mientras que otros, se inclinaron por distintas profesiones u oficios. Del mismo modo, el actual alumnado de la Escuela Normal –formadora de formadores– se compromete con el sistema escolar argentino que promueve la alfabetización como uno de los pilares fundamentales para contribuir al crecimiento sociopolítico y económico de nuestro país.

La Escuela Normal Superior “Bernardino Rivadavia” está ubicada en Av. 25 de Mayo entre Roca y 9 de Julio. Estructuralmente, es una unidad académica que está constituida por el nivel inicial: jardín 919, nivel primario: EP 67 y nivel secundario: EES 6 y para completar el ciclo de estudios: el Instituto Superior de Formación Docente 157, que prepara profesores de educación primaria.

Cada nivel, si bien posee sus propios directivos y participa de actividades propias, articula con las demás dando identidad a la unidad académica. Se hallan coordinados por una dirección institucional que trabaja con el apoyo del Consejo Consultivo Institucional, del que también forma parte el equipo técnico docente que coordina, monitorea y evalúa el PACI (Proyecto de Articulación Curricular Institucional) y del Consejo Académico del Nivel Superior, ambos órganos de consulta y participación en la toma de decisiones.

Con motivo de este nuevo aniversario y con el acompañamiento de toda la comunidad, se ha programado un ciclo de eventos que abarcarán todo el año. Entre ellos:

“Camino a los 125 años”, proyecto puesto en marcha en 2011, que tiene como objetivo la preservación y rescate del patrimonio arquitectónico y cultural del edificio y bienes muebles del colegio.

El ex Colegio Nacional “Esteban Echeverría” es la Escuela Polimodal N° 5 de Educación Media para chicos y de nivel común medio para adultos de Azul. Está situada en la calle Colón entre Prat y Malere.

El “Colegio Nacional” (nombre por el que aún se lo reconoce en la zona) surgió gracias a la labor de un grupo de vecinos que vieron la necesidad de crear un centro de enseñanza para la educación de los jóvenes de Azul y de las localidades vecinas, como Olavarría, Las Flores, Juárez, Tapalqué, Tandil, General Alvear, Laprida, Coronel Suárez, Lamadrid, Pringles, entre otros, deseosos de superarse y seguir estudios universitarios.

El gobierno nacional a cargo del vicepresidente, doctor Victorino de la Plaza y el ministro de Instrucción Pública, doctor Juan M. Garro, establecieron la creación de un colegio nacional en Azul por decreto ley 1.883 del 28 de septiembre de 1911. El mismo fue inaugurado e inició sus clases el 1° de julio de 1912 en una casa de la calle Burgos, entre Tucumán y Corrientes, con 39 alumnos de ambos sexos en primer año, siendo su rector el ingeniero Víctor Herrera y su vicerrector Santiago Cámpora.

El 1° de marzo de 1929 pasó a ocupar su flamante edificio propio (construido en terrenos donados por la municipalidad), que en la actualidad puede considerarse como parte del patrimonio arquitectónico de nuestra ciudad, ya que conserva su estructura original que responde a las características arquitectónicas de la década del veinte. El 18 de marzo de ese mismo año comenzaron las clases con ciento noventa alumnos inscritos, bajo el rectorado de Reinaldo Marín.

El 1° de marzo de 1949, bajo la presidencia de Juan Domingo Perón y siendo ministro de Educación el señor Oscar Ivanissevich, se creó la sección comercial anexa diurna.

Contó entre sus alumnos y docentes con destacadas personalidades como el doctor Raúl Oscar Bidegain, quien se desempeñó como docente de la institución hasta 1948, fecha en que pasó a ocupar su banca de diputado nacional.

El 1° de marzo de 1974 se anexó el bachillerato nocturno y en 1981 el ciclo comercial nocturno con especialidad de auxiliar en administración.

En 1994 el Colegio Nacional “Esteban Echeverría” fue transferido a la provincia de Buenos Aires al implementarse en 1997 el tercer ciclo de la educación general básica (7°, 8° y 9° año) surgieron así la EGB N° 2 y 17 que articulan con la Escuela de Educación Media N° 5 (nombre que se le otorgó al Colegio Nacional bajo la jurisdicción provincial) compartiendo el edificio.

A partir del año 2005 se crearon las secundarias básicas N° 3 y N° 5, que junto a la Escuela de Educación Media N° 5 (ex Colegio Nacional) –en el actual proceso

de construcción de la nueva secundaria de seis años—conformaran la Escuela Secundaria N° 5.

La Escuela de Educación Media N° 5 cuenta con un anexo que funciona en el Instituto Leopoldo Lugones, brindando así también educación en contextos de encierro.

En la escuela se desarrollan en la actualidad, distintos programas y proyectos entre los cuales se pueden mencionar: Plan C.O.A. FINES para la finalización de estudios secundarios, “Itinerarios Formativos” con orientación en informática, “Feria de Ciencias” y “Tecnología Regional”, “Jóvenes y Memoria”, entre otros.

Desde el 1° de julio de 1912, fecha de su fundación, y hasta la fecha, el colegio desarrolla su misión educativa con el mismo ímpetu que movilizó en aquel entonces a ese grupo de entusiastas vecinos. La institución cuenta con cincuenta y cuatro divisiones en los tres turnos (mañana, tarde y noche) con más de mil doscientos alumnos.

Azul tiene una tradición educativa y cultural que nos enorgullece, siendo la Escuela Normal “Bernardino Rivadavia” y el ex Colegio Nacional “Esteban

Echeverría” dos ejemplos de instituciones que llevan adelante su función educativa renovando su vocación y compromiso en la formación de los jóvenes, en pos de la inclusión y la construcción de un futuro compartido.

Por todo lo expuesto, señor presidente, solicito la aprobación del presente proyecto.

*Gloria M. Bidegain.*

#### ANTECEDENTE

#### Proyecto de resolución

*La Cámara de Diputados de la Nación*

RESUELVE:

Expresar beneplácito y adherir a los festejos conmemorativos del 125° aniversario de la Escuela Normal Superior “Bernardino Rivadavia” y del 100° aniversario del Colegio Nacional “Esteban Echeverría”, de la localidad de Azul, de la provincia de Buenos Aires, realizados los días 26 de junio y 1° de julio de 2012, respectivamente.

*Gloria M. Bidegain.*